

Chapitre II : Habiter les espaces agricoles de faibles densités

Problématique : Comment vit-on dans les espaces agricoles de faibles densités ?

A) La diversité des espaces agricoles.

- Dans les pays développés (France, Etats-Unis, ...) et dans certains pays émergents (comme le Brésil), les hommes pratiquent surtout l'agriculture intensive.

Agriculture intensive : l'agriculture qui obtient des rendements élevés par l'utilisation massive d'engrais et de pesticides.

Dans ces pays, la taille des exploitations agricole est importante. L'utilisation des engins agricoles (moissonneuses-batteuses, ...) est importante. Les rendements sont importants.

Rendement : Quantité de production par surface cultivée.

Ces exploitations agricoles approvisionnent les villes et **les industries agro-alimentaires, ce sont les industries qui transforment un produit agricole en bien commercial** (exemple Coca Cola, Bonduelle, ...)

- Dans les pays en développement (pays pauvres). La plupart des paysans pratiquent une agriculture traditionnelle, ils ont des outils simples et utilisent peu d'engrais.

Ils pratiquent une agriculture vivrière.

Une agriculture vivrière : une culture destinée à nourrir les paysans qui la produisent.

Dans ce type d'agriculture traditionnelle, les zones de culture peuvent être très peuplées (comme les plaines rizicoles d'Asie) ou peu peuplées comme les régions de savane en Afrique.

B) L'évolution des espaces agricoles.

- Dans les pays développés de nouveaux habitants s'installent dans les régions agricoles de faibles densités tout en continuant à travailler en ville (importance de l'automobile) : c'est la périurbanisation.

La périurbanisation : urbanisation progressive des espaces ruraux (sous forme de lotissement pavillonnaires).

A l'inverse, les espaces ruraux les plus éloignés des villes restent essentiellement agricoles et voient leur population diminuer et vieillir, avec la perte de services publics comme l'école, ...

- Dans les pays en développement on observe l'existence de grandes plantations mécanisées, la production est destinée à l'exportation (ananas de Côte d'Ivoire par exemple). Pour accroître la production, on augmente la superficie des terres agricoles aux dépens de la savane et de la forêt : c'est le front pionnier.

Front pionnier : un espace jusque-là inoccupé, exploité et peuplé.

De plus en plus de paysans dans les pays en développement quittent les campagnes pour aller en ville : c'est l'exode rural.

Exode rural : le départ des habitants des campagnes vers les villes.